

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 1° de Setiembre de 1913

Núm. 181

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este. —25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez
Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA BICICLETA", TELEFONO 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anís y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Entente cordiale

La campaña combinada de *verdiblanco* y *rojos*, se presta a tantas consideraciones desfavorables a sus candidatos Durán e Iglesias, en lo que respecta al carácter y sus antecedentes políticos de 1893; pueden ser sus consecuencias de tan inconmensurable trascendencia para los que han perdonado al Zar pero no olvidado los atropellos de sus cosacos; tiene en fin, tan inmensa significación en la degeneración del organismo moral, que hasta la piz de los sepulcros cruje cuando los manes de Montero, Madrigal y Monge Reyes protestan contra los enemigos de la Libertad y del Derecho.

Sin otra satisfacción que la que produce el deber cumplido, HOJA OBRERA se enorgullece de su labor constante en pro de los intereses del pueblo, buacando siempre los medios más apropiados para mejorarlos atacando tópicos sociales que de modo inagotable se presentan al escritor estudioso y observador.

Como órgano político y patriótico nadie podrá negarle la entereza de carácter y buen criterio con que discute los méritos de Iglesias y su satélite Durán: dos personas distintas y una sola en esencia y potencia para honra y éxito del primero.

El hombre, ser superior de la escala social, dotado de inteligencia, sentimiento y voluntad, fué creado, no para pasar indiferente por el mundo, sin preguntarse siquiera dónde está, a qué ha venido y qué sitio ocupa en la tierra. No; el hombre, como ser inteligente, está obligado a pensar, a investigar el por qué de las cosas, a escudriñar los misterios de la naturaleza y sobre todo a no dejarse dominar por las pasiones para ser útil a sí mismo y a la colectividad.

Y si a tanto está obligado el hombre ¿por qué pues, hay ciudadanos conscientes que prescinden del amor a la patria, de su civismo y aun de la rectitud del carácter para convertirse en leaders de una causa que tendrá todo lo que sus partidarios quieran, menos la virtud de borrar las cicatrices que a guisa de trofeos ostentan las espaldas de todos los patriotas que defendieron sus derechos conculcados por la abominable tiranía?

Costa Rica, con su laboriosa y civilizada masa popular, con su brillante libertad de pensamiento hablado y escrito tiene derecho a esperar de sus buenos hijos que no la dejen caer en el insondable abismo de una *dictadura*, sí; tiene derecho a exigir de los patriotas que no la dejen rodar hacia el retroceso a que ostensiblemente la empujan iglesias y durapistas unidos en convencional abrazo.

Verdi-blancos y rojos, según una hoja del Partido Civil: *"espontáneamente se unen cada día más y más hasta el grado de pensar que tanto vale ser del uno como del otro partido y que llegado el día, lo mismo será votar por la candidatura del Doctor Durán que por la del jefe y candidato del Partido Civil"*.

Más claro no canta un gallo.

Nosotros creemos que entre enemigos del orden y de la paz lo mismo será votar por Durán que por Iglesias; pero entre ciudadanos de carácter que aman la Libertad y la Justicia nunca cabrá tal ironía.

Por eso se considera que la fusión es valor entendido, y que en consecuencia el duranismo que *sólo se ha liquidado*, sin confesar su derrota, trabaja desde ahora por el triunfo de Iglesias, para mayor sarcasmo!

¿Por qué ambos partidos guardan secreto de un hecho que por sí solo trasciende?

Sencillamente porque si se unieran con franqueza, habría entre sus partidarios infinidad de ciudadanos que rendirían culto al carácter antes que cometer la indignidad de hacer causa común después de prodigarse insultos mutuamente.

La virtud del carácter debe cultivarse con empeño especial; de lo contrario desaparecerá el civismo y el honor que deben ser blasón de todo pueblo culto.

Costa Rica necesita un gobernante enemigo del nepotismo para que la majestad de la ley nunca pierda su indispensable fuerza por consideraciones de familia; requiere un Presidente que sin parentescos o compromisos políticos pueda libremente llamar a los monopolizadores de las tierras usurpadas al pueblo y tratar con ellos sobre la necesidad urgente de restituir las a los pobres a fin de que tengan el elemento indispensable para sembrar semillas de cereales y abaratar el costo de la vida; exige un mandatario enemigo de pagar servicios políticos con fondos de la nación y que reduzca el presupuesto tanto como sea necesario para rebajar algunas cuotas de la tarifa de importación sobre artículos de primera necesidad; necesita, en fin, un Banco Agrícola hipotecario nacional que prestando a bajo tipo facilite a los pobres llevar a cabo sus pequeñas labores y nos libre a todos del agio que nos asfixia e impide desarrollar la riqueza natural de nuestro suelo.

¿Será Iglesias capaz de llenar las necesidades enunciadas, contra su incapacidad moral?

¿Será Durán quien iniciara una legislación bancaria contra las horcas caudinas por donde actualmente pasan ante él mismo muchos trabajadores pobres que buscan dinero aun a tipos prohibitivos para arrancar a la tierra sus tesoros?

¡Claro está que no! Y por lo tanto, debemos dirigir nuestra mirada hacia el candidato don Máximo Fernández que no es un gigante ni un genio como aquellos se creen; pero sí es el único de los tres candidatos que ensanchará la agricultura, y fomentará el comercio y las industrias que tienen el crédito como uno de los más poderosos elementos de creclimiento y desarrollo.

Con el eminente estadistaseñor Fernández a la cabeza del gobierno que ha de regir de 1914 a 1918, no sólo tendrán nuestras estudiosas clases humildes todas las facilidades para evolucionar, contra el deseo del Olimpo, que detesta la emancipación y progreso de la clase obrera, sino que al amparo de la nueva ley que ha de romper para siempre el monopolio de los bancos, se desarrollarán el comercio, las industrias y todos los elementos valiosos que han de justificar el atrayente nombre de nuestra muy amada Costa Rica.

E. L. O.

Cerebros atrofiados

La ya cercana derrota de los *Dioses del Olimpo*, hace completos estragos en los cerebros de los directores del famoso partido Unión Nacional. Ya no encuentran como combatir al enemigo fuerte que se ha levantado airoso

ante las tiranías y ante los aristócratas que siempre se han creído ser los únicos que pueden gobernar. Ya los tiempos de antes han pasado, el pueblo ha comprendido sus farsas y se levanta majestuoso a reclamar sus legítimos derechos y ante esa avalancha poderosa, los viejos troncos carcomidos del Olimpo se

derrumban al solo contemplar su inercia; porque como hoy no han encontrado el apoyo del gobierno han comprendido que sin llevarlos de su mano no pueden llegar a ninguna parte. Por eso, como se encuentran perdidos en el desierto, sin encontrar rumbo que los conduzca al oasis para calmar su sed, se sienten débiles en la jornada y sus cerebros se atrofian, desvarían, encontrando el único recurso en lanzar a los cuatro vientos la calumnia y la mentira.

Son dignos de lástima, la debilidad mental los hace creerse grandes y en su agonía no hacen más que gritar desafortadamente insultos soeces y olvidan los deberes de la cultura y caballerosidad.

Con sus blasfemias hacen crecer y multiplicarse los grandes ejércitos de la democracia, que está reencarnada en el gran patricio redentor de las libertades Licenciado don Máximo Fernández.

Su inmaculado nombre no lo manchan así no más los cerebros atrofiados del Olimpo, porque ante la pureza del hombre honrado, del ciudadano probo, se estrellan todas las infamias con que quieren enlodarlo los que ayer no más quemaban incienso en honor del gran patricio y que hoy por mezquindades ruines, lo atacan porque ven completamente que el Lic. Fernández es un amigo del pueblo y para el pueblo.

La democracia

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

Lira rota

Profunda sensación ha causado en todos los círculos sociales la muy sentida muerte de Lisímaco Chavarría. Era el bardo desaparecido una de las figuras que más lumbre han dado a las letras costarricenses; las notas de su lira fueron admiradas dentro y fuera del país, tanto por la belleza de los pensamientos, como por las artísticas formas en que eran presentados.

En el último torneo literario conquistó un laurel que sólo ostentan los verdaderos poetas: la flor natural le dió los arreboles de gloria que sus pétalos encierran.

Con la muerte del joven Chavarría pierde el país a uno de sus más sentimentales cantores.

Y con justicia el partenón costarricense enluta sus columnas.

Al comunicar a nuestros lectores tan sentido acontecimiento, enviamos nuestras expresiones de condolencia a la familia del ilustre extinto.

Monumento a Lisímaco

La Municipalidad de San Ramón ha nombrado una comisión compuesta de los señores Guillermo Acosta, Federico Salas, Macario Valverde y José Joaquín Salas, con el fin de levantar una contribución pública con el deseo de construir sobre la tumba del inolvidable Lisímaco, un monumento que simbolice su última composición *Anhelos Hondos*.

El pueblo ramonense ha aplaudido la simpática idea y no omitirá esfuerzos para llevar a cabo dicha obra, la que será el recuerdo imperecedero del poeta y el orgullo de aquel pueblo que ha sabido hacer justicia a sus méritos.

Manojos de Guarias

Es el título de un libro de versos por publicar que dejó el poeta Lisímaco en manos de don Modesto Martínez para que le hiciera el prólogo.

Este libro será publicado por cuenta de *La Información*, la que editará mil ejemplares, dedicando su producto a la construcción del mausoleo. Dentro de breves días saldrá a luz pública la obra del poeta; justo es que sus amigos compren este libro para que lo guarden como recuerdo, colaborando así pecuniariamente a la pronta construcción del monumento.

PENSAMIENTO

La Roma histórica perdió sus dominios y sus legiones; de sus celebrados monumentos quedan sólo ruinas, aunque grandiosas. La civilización que alcanzaron los romanos no se ha perdido; en muchas cosas ilumina aún el mundo. No cayó, pues, la Ciudad Eterna, vive, y son hoy sus dominios los de la inteligencia: su espíritu sigue encumbrado en las regiones del arte y de la ciencia, alimentando la civilización moderna. La Roma de hoy, desde la Silla de San Pedro, ve a sus pies el orbe católico, como los emperadores de la Roma antigua vieron a los suyos, los pueblos conquistados del mundo conocido entonces.

C. González Rucavado

San José, C. R. Am. Central, enero 27 de 1911.

SONETO

Van los hombres luchando decididos hasta el cielo rasgando escrutadores, y ellos saben que al fin de sus labores bajarán al sepulcro ya vencidos.

Van las aves tranquilas a sus nidos de la tarde a los últimos fulgores, ignorando que el sol de sus amores alumbrará sus huesos esparcidos....

¿Y las flores que brillan orgullosas luciendo su corola matizada, pensarán en la muerte de las cosas?....

¡Sólo el hombre, que eleva su mirada a regiones tan altas y grandiosas, bien conoce que es polvo...que no es nada!

Alajuela, 1913. León Vargas

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquina, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

EL IDEAL

Una racha huracanada azota los costados de la barca que se desliza llevando inexpertos tripulantes, sobre la superficie agitada del proceloso abismo que amenaza destrucción y ruina.

Las violentas pasiones han cedido en nuestros hermanos, paso triunfal a una otra más violenta aún y que se arroja con los llamativos y seductores trajes de la dulzura de una vida descansada, pletórica de venganzas, que por lo terriblemente sutil, encantan.

La conveniencia de la actividad de trabajos empeñosos por la consecución de un más alto grado de cultura social hace ya perdido de vista entre los pliegues numerosos del estandarte odioso de una política innoble, que nos conducirá, a seguir por la pendiente espantosa que lleva a la más ignominiosa postración moral.

Las masas, formadas por individualidades excitables, de gran

nerviosidad, están prontas a seguir el rumbo que les marque la orden de sus jefes-directores.

Una responsabilidad inmensa pesa sobre ellas, que aún no han podido ver el peligro que amenaza a una catástrofe fatal, o que si lo han visto, no han tenido el valor necesario para evitarlo, señalando un nuevo rumbo a esa inuchedumbre que a ellos se confía.

El movimiento progresivo nos impulsa.

Seamos fuertes, combatiendo valerosamente y frente a frente, los peligros, alcanzaremos el ideal.

Los instantes son preciosos y uno solo de ellos, perdido, no se recuperará más.

Marquemos rumbos nuevos y seguros. Desviemos de la ruta erizada de peligros que lleva nuestro pueblo y podremos así, mañana gozar del espectáculo admirable que presenta una culta y bien instruida multitud.

Bautistín

El deber = la conciencia

Por Samuel S. Miles

Hubo un hombre de constitución muy delicada, que consagraba la mayor parte de su tiempo a obras de filantropía. Visitaba a los enfermos, los acompañaba en sus miserables habitaciones, los asistía y los ayudaba en todo lo que podía; y como sus amigos le reconviniesen porque descuidaba sus negocios, y le amenazasen con las enfermedades que de seguro habría de contraer por visitar a los calenturientos y a los moribundos, él les replicó con firmeza y sencillez: "atiendo a mis negocios por amor a mi esposa y a mis hijos, pero sostengo que el deber de un hombre para con la sociedad, le exige que cuide de aquellos que no pertenecen a su propia familia".

Estas fueron las palabras de un celoso esclavo del deber. No el hombre que da su dinero es el verdadero benefactor de su especie, sino el que se da a sí mismo.

El hombre que da su dinero, se anuncia al público; el que da su tiempo, su fuerza y su alma, se hace querer. El uno podrá ser recordado, mientras que el otro podrá ser olvidado, aunque la buena influencia que siembra nunca habrá de morir.

Pero, ¿cuál es el fundamento del Deber? Julio Simón ha escrito una obra apreciable, *Le Devoir*, en que hace depender el deber de la libertad. Los hombres han de ser libres para poder cumplir con sus deberes públicos, así como para formar su carácter individual. Si son libres para pensar, deben serlo también para obrar. Al mismo tiempo puede abusarse de la libertad para hacer el mal en vez de hacer el bien. La tiranía de una multitud es peor que la tiranía de un individuo. Thoreau, el americano, dice que la libertad moderna no es más que el cambio de la esclavitud de la feudalidad por la esclavitud de la opinión.

La libertad, disfrutada por todos los hombres igualmente, es idea reciente en la historia. En siglos remotos, hombres que se decían "libres" po-

sefan el derecho de ser servidos por esclavos. Había esclavitud en el Estado, y la había en la familia; y existía tanto en las repúblicas como en las monarquías. Catón el mayor, el grande economista de la república romana, manifestó la conveniencia de desembarazarse de los esclavos viejos para evitar la carga de su mantenimiento. Los esclavos enfermos y valedurarios eran llevados a la isla del Esculapio, en el Tiber, donde se les dejaba morir de la enfermedad o de hambre. En la Roma imperial, el pueblo romano dependía de la caridad pública. También en Inglaterra, cuando se abolió la esclavitud, y cuando ya los pobres no vivían de la caridad de los monasterios, se estableció para ellos una ley, que fué solo una compensación por la pérdida de la libertad.

Hay una palabra más poderosa que la libertad, y es la conciencia; y el poder de esta palabra ha sido reconocido desde el principio de la civilización. Menandro, el poeta griego, que vivió trescientos años antes de Jesucristo, así lo reconoció. "En nuestro pecho," decía, "tenemos un Dios—nuestra conciencia". Y en otro lugar dice: "No es vivir el vivir para sí mismo solamente. Cuando hiciereis lo que es bueno, alegraos, puesto que Dios mismo apoya el valor que es justo. La gran cosa que el hombre necesita, es un corazón generoso".

La conciencia es aquella facultad peculiar del alma, que puede llamarse el instinto religioso. Revélase primeramente cuando advertimos dentro de nosotros mismos la lucha entre una naturaleza superior y una inferior—el guerrear del espíritu contra la carne, la lucha del bien por hacerse superior al mal. Donde quiera que fijéis la vista, dentro de la iglesia o fuera de ella, encontraréis que siempre sigue la misma contienda—guerra por la vida o por la muerte; hombres y mujeres tristemente torturados porque aman el bien y no pueden conseguirlo.

¡OJO! SEÑORES AGENTES: suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos.

Gira republicana

El Licenciado don Máximo Fernández y su comitiva compuesta de lo más connotado de su partido, partió el viernes en el tren del Pacífico a visitar los pueblos de Atenas, Palmares y San Ramón, de donde ha sido invitado para hacerle las manifestaciones de simpatía y adhesión a él y a la noble causa republicana.

A quien corresponda

Por el ornato público, y para el buen tránsito, sería bueno se exigiera a los propietarios de las casas de la calle del Panteón, Avenida 10^a, componer sus aceras; las que son un desastre, más ahora en invierno, pues se forman charcos que asemejan a lagunas. Que no se olviden de esta indicación.

El timo de los billetes

Persona que merece crédito nos ha manifestado que en el barrio de La Puebla de esta ciudad, han circulado billetes falsos de Nicaragua de diez y dos pesos. La autora de esto es una ave pálida, la que por medio de su sirvienta ha mandado con dicha moneda ha hacer compras a los establecimientos vecinos como el de "La Fortaleza", "La Poupée" y al propietario de una carnicería.

Los propietarios de estos establecimientos han notado a tiempo la pataña que se les hacía y han exigido a la timadora a devolver el valor del dinero.

Bueno sería que la autoridad tomara cartas en el asunto y aplicara su correctivo a quien corresponda.

Y el público que tenga mucho cuidado con estas clases de monedas falsas.

Pésames

Después de penosa enfermedad ha dejado de existir en ésta nuestro particular amigo, el obrero, don Antonio Martínez Madriz. Reciba su familia nuestro sentido pésame.

En Alajuela

Ha muerto el respetable anciano don Nazario Ocampo. Reciba su familia nuestros sentimientos de condolencia.

El Club Alfonso XIII

En Asamblea General, este Club acordó: celebrar el VII aniversario de su fundación con un baile que dará en sus salones el 27 de setiembre próximo.

Lectura provechosa

La casualidad hace muy poco en favor de los grandes resultados que se obtienen en la vida. Aunque algunas veces se puede hacer por medio de una atrevida empresa arriesgada lo que se llama un golpe de fortuna sólo el camino real de la laboriosidad y la aplicación formales son la única senda segura para poder marchar. Se dice del pintor paisajista Wilson, que cuando había casi terminado una pintura de carácter tranquilo y correcto, se retiraba de

ella, con su pincel atado al extremo de una larga caña y después de mirar atentamente su obra, se aproximaba de pronto y con unas cuantas pinceladas arrevidadas daba una brillante última mano al cuadro. Pero para cualquiera que quisiese producir efecto, no serviría pasar su pincel contra el lienzo en la esperanza de producir una pintura: La capacidad de dar estos últimos toques vitales sólo se adquiere por la labor de una vida; y lo probable es que de antemano no se haya ejercido cuidadosamente, al intentar producir un efecto brillante con un golpe, sólo producirá un borrón.

Lo que siempre distingue a un verdadero trabajador es la atención asidua y una laboriosidad cuidadosa. Los más grandes hombres no son aquellos que desprecian los días de pequeñas cosas, sino aquellos que les mejoran de la manera más cuidadosa. Miguel Angel explicaba un día a un visitante de su estudio lo que había estado haciendo a una estatua desde su visita anterior.—"He retocado esta parte, he pulimentado aquella, he suavizado este rasgo, he hecho resaltar ese muslo, he dado alguna expresión a este labio, y más energía a aquella pierna".—"Pero esto son vagatelas, observó el visitante.—"Puede ser que sí, replicó el escultor, pero tened presente que las vagatelas hacen la perfección, no es una vagatela". Así se dijo el pintor Nicolás Poussin, cuya regla de conducta era: *cualquier cosa que fuese digna de ser hecha merecía ser bien hecha*; y cuando al fin de los años fué preguntado por su amigo Vigneul de Maraville, por qué medios había alcanzado tan alta fama entre los pintores de Italia, contestó Poussin enfáticamente:—*porque no he descuidado nada*.

Aunque hay descubrimientos de los cuales se dice que han sido hechos por casualidades se verá, si se averigua cuidadosamente, que en realidad ha habido poco en ellos que haya sido debido a la casualidad.—Estas pretendidas casualidades no han sido en su mayor parte sino oportunidades, cuidadosamente mejoradas por el genio. La caída de la manzana a los pies de Newton ha sido citada a menudo como prueba del carácter accidental de algunos descubrimientos, —Pero es que el espíritu de Newton ya había estado consagrado durante muchos años a la laboriosa y paciente investigación del problema de la gravitación, y la circunstancia de caer a su vista la manzana, fué comprendida como sólo el genio podía comprenderla y sirvió para demostrarle el brillante descubrimiento que entonces ofrecía ante su vista, de igual modo las burbujas de jabón de brillantes colores sopladadas por medio de una pipa de fumar común, aunque ligeras como el aire a los ojos de los demás, sugirieron al doctor Young su bella teoría de las *interposiciones*; le condujeron al descubrimiento que se refiere a la descomposición de la luz. Aunque se supone vulgarmente que los hombres sólo se ocupan de grandes cosas, hombres tales como Newton y Young estaban dispuestos a descubrir el significado de los hechos más familiares y sencillos; su grandeza consistía principalmente en su sabia interpretación de esos pequeños fenómenos.

La diferencia entre los hombres, consiste en gran parte, en la inteligencia de su observación. Dice el proverbio ruso refiriéndose al hombre que no es observador:—*Cruza el bosque y no ve leña para el fuego. Los ojos del sabio están en su cabeza*.—dice Salomón—*pero el tonto camina a oscuras*. Samuel Smiles



Relojería Suiza
DE
Aloides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Platería de Paris

Se ha trasladado frente a "Las Indias y enseguida de la tienda "La Perla" de Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado
toda clase de precios
Producción diaria
500 pares

Frente
a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Com. posiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



MULLER

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA
EMPRESA



NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Principe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catadrático, G. Martinez S.
La enjuta, Victor Catalá.
Dios saive a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquilar, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martín.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

G. MANGEL Y Ca.

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejos surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

Zinck y Co.

Pronto se anunciará